



BOCO DE LA PROVINCIA DE CADIZ.

DIARIO DE LA TARDE.

Político-literario-moral independiente.

EL EXMO. S.^o DUQUE DE RIVAS.

Uno de aquellos eminentes varones, cuya fecunda imaginación ha engrandecido los fastos de la sabiduría, es sin duda el ilustre personaje á quien consagramos estas insuficientes líneas. Nacido de la primer estirpe de nuestra grandeza, educado en las mejores academias, supo inscribir su nombre entre las mas bellas páginas de la historia. La Europa ha recibido las pruebas mas elocuentes de la profunda erudición de sus conocimientos: las cortes extranjeras han admirado esas inspiraciones sublimes con que ha espesado las proezas de su nacionalidad y heroísmo. Elevado por su rango á la cualidad de embajador, los reyes y los principes, no vieron solamente en esta dignidad á un grande de España, sino que lo consideraron como un manantial fecundo, que riega y fertiliza el arcano campo de las ciencias. Londres ha recogido el copioso fruto de esas inmortales páginas que llevarán su nombre mas allá del sepulcro.

El duque de Rivas descuella noblemente entre los resplandores del saber humano. Notabilidad política y parlamentaria, dotado de eminentes cualidades, ha llegado á ser una de las lumbreras del siglo en que vivimos: su elocuente voz derrama á torrentes la magestad de esa palabra, que imprime en el inmenso concurso que lo escucha, la convicción profunda de los principios religiosos y civiles que tanto le distinguen: dotado de un alma grande, no ve en derredor de su persona otra cosa que los efectos de las causas que defiende: el temor y la duda, el peligro y la muerte, desaparecen con sus figuras espantosas para dejar al orador que arroge sobre sí coronas de imperecedera y eterna fama.

El parlamento en las mas célebres discusiones se ha manifestado entusiasta por sus discursos: la prensa los ha recogido como

joyas preciosas, y todos han rendido homenaje al que, publicista, político y literato, anuncia los destinos de los pueblos. El senado, en cuyo seno están la personificación de todas las virtudes y el emblema de tantos recuerdos históricos, escucha con emoción profunda é imponente recogimiento, las sentidas frases de que se vale el ilustre duque de Rivas, para satisfacer al cumplimiento de su propósito, en todos los debates que sostiene.

El duque de Rivas está escento de toda idea, de todo cálculo egoísta. El límite de sus aspiraciones se funda en esa conducta incorruptible que nunca se doblegó á las exigencias de la veleidosa fortuna, ni que conquistó laureles para arrojarlos mas tarde á los pies de ídolos de barro quebradizos y deleznales; y cuyas consecuencias tanto han contribuido á lastimar las mejores reputaciones.

No, el Duque de Rivas jamás ha descendido de la altura de sus merecimientos.... Por difíciles, por complicadas que hayan sido las circunstancias, el trono y la patria lo encontraron como su escudo y salvaguardia... poeta, escritor, ministro de uno de los monarcas mas poderosos de la tierra, trazó el pasado de las generaciones, sumidas en el sueño de la muerte, con la pluma venturosa, que tanto contribuye á realzar su nombre con los atributos de sus obras: mide el espacio, entre los pliegues de los siglos, rompe la oscuridad de la noche insondable de los tiempos, y allá y aun mas allá, columbra los resplandores de una luz, para la publicación del Moro Espósito.... ¡Feliz inspiración! al seguirte para poder significar el grandioso mérito de tus producciones, nos consideramos demasiado débiles: no encontramos ni frases, ni conceptos con que espresarnos: nuestro silencio será la verdadera espresion de nuestro difícil trabajo.

Entretanto, no olvidemos los desvelos y cuidados que consagra al remedio de todas las necesidades: la liberalidad y la munifi-

cia de su carácter: la sensibilidad de su piadoso corazón; la austeridad de sus costumbres, la humildad, la piedad, la franqueza de su trato... verdadero sabio, literato profundo, ilustre poeta, hermosa con su nombre los dias mas gloriosos de la patria, y es uno de los timbres mas suntuosos del siglo XIX.

Seccion de Algeciras.

DIA 1.^o DE JULIO.

Una vuelta por el pueblo.

El paseo de Cristina.—La fuente de la Teja.—Simon el negro.

Tras luengos años de ausencia he vuelto á mi pais natal, y los latidos de mi corazón me anunciaren, al penetrar en sus calles, que aquí vieron mis ojos la primera luz, mis pulmones aspiraron el primer aire y mis trémulas manos tocaron los primeros objetos de mi cariño.

¡Mas qué trocado estaba todo! En vano mis curiosas miradas buscaban la humilde casa, cuyo techo cubrió mis años infantiles, en vano pretendia reconocer á mis compañeros de juventud por entre las arrugas de la edad madura, en vano solicitaba ver el misterioso brillo de los ojos negros y los frescos colores de las que en otro tiempo hicieron suspirar por primera vez mi corazón. Edificios nuevos, caras desconocidas, habian sustituido á las humildes casas y semblantes amigos.

Pero Algeciras está hermosa: hermosa como siempre; mas aun que en los tiempos de mi infancia. Entrar fueron mis primeras impresiones al entrar de nuevo en la ciudad conquistada por don Alonso el onceno, despues de treinta y tres años de ausencia. Quince dias despues ya se habian desva-

necido todas mis ilusiones.

Yo habia dejado á mi patria entregada al júbilo de una situación nueva, entre alegres cantares y los brindis de públicos festines: rica, poblada y feliz.

Y ahora... ahora la encuentro abatida, pobre, desierta... un silencio sepulcral en vez de los antiguos cantares, suspiros comprimidos en vez de la expansion del contento, la miseria ha ocupado el lugar de la opulencia, y sombras errantes pasean las calles que antes ocupaba la multitud.

Y sin embargo, la pintura y los cristales embellecen los nuevos edificios, el alumbrado público brilla aun en noches de luna, el lujo cubre los estenuados cuerpos y el rico menaje de muchas casas revelan la opulencia.

Queriendo explicarme la causa de estos fenómenos, luego que hube descansado y recibido las visitas de mis antiguos amigos, me propuse dar una vuelta por el pueblo comenzando por los alrededores.

Paseo de Cristina.—Preciosa alameda! exclamé al ver la transformación del antiguo terreno en paseo público. Uno de los guardas, creyéndome un inglés, se acercó á mí ofreciéndome sus servicios.

—¿Estos jardines, le pregunté, son del ayuntamiento?

—No, señor, de particulares, y cada uno los apaña á su gusto.

—Pero aquí veo frutales y hortalizas: ¿cómo se permite esto?

—Yo le diré á usted: todos estos jardines tienen sus pozos que se secan en el verano y lo que resulta es, que riegan lo mas preciso y siempre con temor, y lo demas...

—Ya: eso prueba que faltan aguas públicas. Y eso no me parece muy difícil, siendo tan abundantes las fuentes...

—Para beber las quisiéramos.

—¿Es posible?

—Sí, señor: como que los manantiales se van secando, dicen que por la falta de arbolado...

necesidad de averiguarlo por mí mismo con la punta de... y la aguja del carabnero tocaba ya casi en la parte indicada, es decir, en el vientre del pobre Clarete, que echándome una mirada lastimera:

—Antonio, exclamó, por Dios, contenga usted el brazo de ese iluso carabnero; arránquele usted de la mano esa lanza ventricida; usted, mejor que nadie, sabe lo enemigo que yo soy del fraude popular del pueblo.

—Amigo, le dije entonces al carabnero; te confieso lector, que mordiéndome los labios para no desesperar mas con mi risa al triste de mi criado, este hombre es mozo mio...

—Juan Clarete, ayuda de cámara y secretario particular, me interrumpió este reponiéndose un poco de su alarma.

—Y ese bulto que usted nota debajo de su chaleco y pantalon, continúe, no es otra cosa que la natural figura de esa parte de su cuerpo.

—Acabaras, exclamó Clarete muy alegremente sorprendido; ya caigo; usted verá... oh! son mis tripas, carabnero, son mis intestinos y demás cosas, que de resultados del linzamiento que he tenido en el vapor se me nabrán llenado de aire y de mizajas pútridas de la pescadería.

—Miasmas, Clarete, le interrumpí por lo bajo.

—Ya esa pasó, señor, me contestó en el mismo tono.

Los equipajes habian sufrido su registro y podíamos continuar para nuestra casa; así lo hicimos, en efecto, aumentándose á cada paso la sorpresa y susto de Clarete con la vista que esta preciosa población tiene por todas sus limpias y rectas calles, por la uniformidad de las fachadas de sus casas, sus bellos cierros de cristales y hermosos balcones cubiertos de macetas de variadas flores. Los acontecimientos porque pasamos hasta llegar á casa, con algunos otros despues de nuestra llegada, ya te los contaré lector, en el inmediato número.

FOLLETIN.

Don Prudencio y Juan Clarete.

Con grandísimo contento de Clarete llegamos al muelle de Cádiz, en uno de los vapores que hacen la travesía del Puerto, por que el infeliz habia venido todo el riage haciendo pucheritos, hasta que en un vaiven del buque mas violento é inesperado que los anteriores, lanzó el desdichado, abriendo su poderosa boca, un par de huevos con jamon, que fritos se habia tomado, y devolvió cocidos, una no pequeña ración de ternera mechada, que arrojó echa albondiguillas, y un pan que con manteca y chocolate habia agregado de posdata al almuerzo; que fué tambien posdata en sus estrepitosos vómitos. Saltamos en tierra de los primeros, por que Clarete deseaba sentar su planta en terreno firme. Dos mozos se hicieron cargo de nuestro equipage, despues de enseñarnos varias targetas de otras tantas casas de pupilos, donde podríamos ir á parar, prevencion de los pupileros que agrado mucho á Juan por lo ingeniosa; pero nosotros que habiamos leído en *La Palma* las calles y número de las mejores fondas y casas de huéspedes que tiene esta ciudad, y por consiguiente señalado alojamiento, no aceptamos ninguna de las que nos ofrecían, y nos pusimos en marcha para el nuestro. Diez pasos no habriamos aun andado apenas por el muelle, cuando yo, que no dejaba de observar á Clarete para ver la primera impresion que le hacia la ciudad que tantas ganas tenia de conocer, advertí que empezó á contraerse su semblante, á plegarse su boca, convirtiéndose, sobre todo su nariz, en fuelles de herrería, según tan ruidosamente soplaban.

—¿Porqué tanto visage, Clarete? le pregunté.

—¿Qué, señor, no huele usted? me interrogó él á su vez. Ahí no es nada, don Prudencio, pues si apesta á demonios, que estoy por volverme al vapor, aun cuando haya de arrojar en el hasta las tripas. Por fuerza debe usted estar resfriado, mi amo, y si no, ya verá usted: hé, muchacho, le dijo á uno de los mozos que nos acompañaban, ¿me podrás tú dar una explicación catagórica y terminante. al par que concisa, de la causa que produce el efecto fetido, que por la nariz mia propia estoy aspirando? Ah! lector, se me olvidaba decirte que el bueno de Clarete tiene la manía de usar palabras muy escogidas en la conversacion, porque asegura

Que en el habla se distingue la calidad del sugeto.

Y como él ha llegado á creerse una persona destinada para valer en su dia, y ya tiene honores de secretario, y de cámara, quiere ocultar la humildad de su cuna tras de un retumbante lenguaje, que algunas veces es incomprendible de puro escogido y no pocas de disparatado.

Oyó el mozo la pregunta, que era andaluz, y no tonto, comprendió su sentido y contestó á Clarete:

—Esa peste er de pescao que se vende en la pescadería que está ayá á la parte ayá de la puerta é la Ma.

—Pues ese pescado que tan mal huele debe estar corrupto ó putrefacto por lo menos, dijo Clarete con tono sentencioso.

—Yo no sé lo que osté ize, interpuso el mozo, pero la peste que osté guele no quieo yo que osté crea que es porque er pescao esté podrio, sino porque á la verdá, no hay mucho aseó que digamos en la pescadería...

—Pues hombre, replicó Clarete alzando la voz; ese desaseo es infelible en las puertas de una ciudad eminentemente llena de cultividad!

—Cádiz, Cádiz, bellisima, Hija del Oceano, Qué satánica mano

Tu aromática faz putrificó! (1)

Sabe usted don Prudencio, continuó mi ayuda de cámara, que este principio me desconcerta y predispone. Sabe usted que si habria de juzgar á Cádiz por tales esterioridades atmosféricas: si de jardin lo calificara no seria por cierto de jardin botánico, sino de fragata francesa: Sabe V. ...

No sé hasta donde hubiera ido á parar el inspirado Clarete, si en esto no llegaríamos á la puerta del Mar, donde nos salieron al encuentro hasta cinco carabineros, cada cual armado de una especie de aguja colosal, que deteniendo nuestros pasos, nos mandó pasar á un departamento situado bajo el arco de la misma puerta, para registrar los baules. Uno de los carabineros encarándose con el infortunado Juan, le dijo en tono, á la verdad no muy cortés.

A ver que es lo que lleva usted ahí debajo! camarada, señalándole para el vientre y estómago; mucho parece que ha almorzado usted esta mañana amigo: veamos, veamos.

—Oiga usted, señor carabnero; la sacrosanta mision del cuerpo á que usted pertenece tiene por solo, por único, por inclusivo objeto...

—Exclusivo, Clarete, le dije en el oido.

—Por esclusivo objeto, digo, prosiguió muy pronto esto, el de registrar é inspeccionar minuciosa y detalladamente los cofres, baules, maletas, sacos de noche etc. etc. que conduzcan los pasag-ros, pero de ningún modo, en manera ninguna os concede la reina, ni los ministros de la corona, ni las Cortes constituidas en el congreso de la corte, la facultad de intervenir en el estómago del prójimo, y si es burlia lo del registro, por que sabe que he bonitado cuanto almorzara hoy, sepa el satiro...

—Hé, hé, amigo; basta de conversacion, ó usted me enseña lo que lleva debajo de los pantalones y del chaleco ó me verá en la

(1) El último verso es de la cosecha de Clarete.

LA PALMA.

—Sí, con efecto, observo que no están los montes como yo los dejé... Tal vez las quemamos... ¿siguen quemando?

—Todos los años: de juro: dicen que es muy bueno, porque se queman las orugas y se benefician los árboles.

—Ese cuento, amigo mío, se parece al otro, de un prójimo que se alegraba de que se le incendiara la casa, porque se quemaban las chinches.

—Eso es.

—Estos árboles son muy hermosos.

—Sí señor, pero las raíces se introducen en los huertos y todo lo minan, de manera que dentro de pocos años se acabarán los jardines, á no ser que las flores las pongan en macetas.

—Y qué remedio?

—El remedio es sustituir estos árboles con otros de cepa mocha, y traer aguas al paseo para que se fertilicen las plantas de dentro y fuera.

—Y concurre mucha gente al paseo?

—Uf! los domingos particularmente se llena este de niñas y asistentes. Y cuando viene á tocar la música del regimiento, no queda chiquillo, mozueta de las calles altas, y hasta señoritas que no vengan. De modo que tiene uno que andar con los ojos, como vendedor de yesca, para que no cojan las flores de los vallaos.

—Con que las cojen, eh?

—Toma! y saltan dentro de los jardines y roban las flores...

—Y los guardas qué hacen?

—No vé su merced que por la disposición de los vallaos es fácil cogerle á uno las vueltas, aunque tuviera uno veinte ojos?

—Y de noche concurre gente?

—Qué! no, señor, algunas lechuzas.

—Lechuzas!

—No entiendiste? esas mugeres del barrio de San Antonio...

—Ya comprendo. En estos campos Eliseos algunos se embarcarán para el tártaro. Qué bien cantan esos ruisenores! esos los habrá mandado echar aquí el ayuntamiento?

—No, señor: ellos se han venido.

—Animalitos! La naturaleza y el arte se han empeñado en embellecer este paseo y los vecinos lo desdenan.

Separéme del guarda y me diriji á la fuente de la Teja: sitio de gratos recuerdos donde nuestros abuelos llevaron á nuestros padres cuando eran niños, donde nos llevaron estos á su vez de las manos; fuente humilde, siempre de escaso caudal, de agua gruesa y poco grata; pero en la que han tenido mucha fé los enfermos de todos los tiempos.

¡Pobre fuente! También tú has sufrido el efecto de las vicisitudes humanas. Por antigua y por humilde te desdenan! El mar y las lluvias se han aprovechado de la incuria de los hombres, para descarnar y destruir tus cimientos y barrancos, amenazando al vecino fuerte de Santiago, de glorioso recuerdo en las pasadas luchas.

¿Qué ocasion para que la municipalidad con poco gasto devolviera á esta fuente su antiguo prestigio y cómoda situacion!

Haciendo estaba yo esta reflexion, cuando sintiendo ruido hácia mi lado derecho, ví asomar por entre las cañas una figura estraña: un negro cubierto de un caorlik de cuadros descoloridos y un kepiviejo con una inmensa visera, que me recordó al viejo Arabi del hijo del diablo.

Un artillero del inmediato fuerte me enteró de quién era aquel extraño personaje.

Habia sido baratero de buena ley. (Si es que puede haber buena ley en semejante oficio.) Sirvió en la marina bajo las órdenes de Barceló, acreditándose por su valor y lealtad. Retirado despues á la vida pacífica, se hizo cultivador de aquel terreno que le cedió ó le toleró la comandancia general. El artillero para ponderar la mucha edad de Simon, me dijo que se habia encontrado en la batalla de Lepanto, equivocándola con la de Trafalgar.

Simon, segun dirian Gall-Spuosheim ó Cubí, tiene muy desarrollado el órgano de la conciencia: es uno de los hombres que he visto que tenga mas amor á la justicia: es además caritativo en alto grado, galante con las damas á quienes dirige improvisadas trobas, y cariñoso con los niños. Durante el dia se ocupa de sus pequeñas labores, y de noche recorre las calles visitando sus conocidos taberneros. A nadie pide; pero no rehusa lo que le dan. Aunque tendrá próximamente un siglo, no se advierte una sola arruga en su cara. Conserva todavía una fuerza muscular superior á sus años; es sentencioso y comedido en sus palabras, compasivo con los animales, prudente y reservado. De modo que si no se toman en cuenta los antecedentes de su vida, muchos hombres se creerian honrados con las virtudes de Simon: pero sigamos el paseo.

(Se continuará.)

Algo mas descontenta que á los enemigos de la Rusia, á quienes la *Esperanza* supone de estremado mal talante por la prudente acogida que ha tenido del Czar la intimacion de los gobiernos de Austria y Prusia, nos parece á nosotros ver al periódico monárquico por escéncia.

Cualquiera creerá, al leer su artículo del día 2º, que nada ansiaba tanto nuestra apreciable hermana como el que las cosas hayan pasado de la manera que ella refiere; es decir, que las potencias neutrales debian hacer la intimacion al emperador Nicolas, y este dando un mentís solemne y ejemplar á sus antiguas aliadas, y ofreciendo al mundo un testimonio auténtico de su deseo de conservar la paz, declinará la responsabilidad de la iniciativa en la lucha empeñada. Pero no es así, como es fácil presumir, y vamos á explicar.

Haciéndose cargo esclusivamente el periódico absolutista del envio de la intimacion, sin afectar enojos desdeñados por que el Austria y la Prusia lo hubiesen verificado, concreta sus reflexiones á querer probar que una vez mas el autócrata se ha colocado á la altura de un político eminente, contestando, ya fuera afirmativa ó condicionalmente, como convenia, para dar un petardo á los amigos de los gobiernos de Occidente.

El petardo, en efecto, era merecido, por que segun la devota hermana, los enemigos de la Rusia querian, no sabemos si le constaba la certeza de los hechos, que la nota audaz fuera rechazada con la energia característica del Czar, á fin de acumular sobre su persona toda la animadversión del mundo civilizado, haciéndolo único responsable de los desastres de la guerra.

Pretension tan diabólica, deseo tan inicuo, no podia ocultarse á la perspicacia del Czar, ni hacerle vacilar; y de aquí que los tales enemigos de la cristiandad, se han quedado con tanta boca abierta, mientras *La Esperanza* grita y palmoa, y despide y bambolea el incensario, por que al fin su ídolo ha hecho una hombrada que, segun la exaltacion de nuestra apreciable parienta, no era de esperar.

Ya, pues, se disiparon las ilusiones de los amigos de los gobiernos occidentales, y el terror de la esperanza y sus partidarios. Que sea enhorabuena, hermana, y permitirnros alguna que otra observacion, en cuanto á lo que hace ref rencia á la conducta de nuestro poderoso amo, á propósito de la indigestiva nota de la evacuacion.

Vamos formales.

Si el espíritu de partido no os ofusca la razon, preciso es convenir en que el emperador Nicolás, al verse requerido por quien menos lo esperara, por mas que esta conducta descubriese una tendencia benévola, y conciliadora, que solo el orgullo herido puede desconocer y vituperar, no podian obrar en desacuerdo con las consideraciones del interés personal, que rara vez, dejan de sobreponerse á la razon de estado, ofreciendo á la consideracion universal un fenómeno, ha dejado de ser un pretexto vano invocado con falsía, para ser una verdad acatada por quien siempre, acaso, la ha desconocido.

Suponer una gran dosis de sabiduría á la contestacion, no desconociendo los antecedentes del suceso, es tratar el asunto con harta pasion, y en verdad que, no es ella la mejor consejera. Además atribuir al Czar menos ilustracion, menos posibilidad de deliberar maduramente en un negocio algun tanto trivial para una alta capacidad, aun admitiendo las inesacititudes de vuestra pintura, es cuan-

do menos un olvido del lugar que debe ocupar en el orden gerárquico de la sociedad.

Solo por un simple y pueril deseo de enaltecer, ó de servir mejor una causa, es como podemos esplicarnos que *La Esperanza* dé tanta importancia á la inédita contestacion del autócrata, cuando es tan difícil en nuestro sentir, encontrar otra, no diremos mas racional, ni tan racional.

¿Qué querian los enemigos de la Rusia? No suspiraban porque la nota fuese rechazada con indignacion, con acritud, para justificar la correría que nos pinta nuestra apreciable hermana con tan vivos colores en el párrafo que insertamos? Oigámosla.

«Muy desconcertados han debido de quedar los enemigos de la Rusia con la contestacion al Austria que se dice llegada de San Petersburgo. Afirmativa ó condicional, no era esa la que apetejian. La que deseaban era la negativa. Esta, se decian, además de irritar al Austria, hará ver á toda la Alemania que el Czar es el verdadero enemigo de la paz; que sus protestas de desinterés político en su lucha contra la Turquía son mentidas; que aspira á realizar los designios de sus predecesores sobre Constantinopla; que quiere apoderarse de Europa; que pretende dominar sobre el mundo entero. Así, unidos todos contra él, cuando no acabemos enteramente con su imperio, lo dejaremos á lo menos reducido á un estado tal que no pueda en lo sucesivo servir de obstáculo á nuestros planes, ora querramos empezar por Austria y Alemania para acabar por Italia y Luis Napoleon, ora nos venga mejor principiar por Luis Napoleon é Italia para concluir por Austria y Alemania.»

Pues bien; si ese espantoso y tremebundo cataclismo se evitaba con que el Czar se limitase á contestar, ¿que mejor manera de desconcertar los planes y las combinaciones terroíficas de la demagogia, que contestar? Y por otra parte, ¿que medio mas eficaz podia escogitarse para colocar en un potro y á la vergüenza, á los partidarios de la política de Occidente, cuando el autócrata escigiera la reciprocidad de su abnegacion y sus deseos de terminar la guerra para inaugurar la paz?

¿Obrar de otro modo, no seria una insigne torpeza?

Desengañese *La Esperanza*, hay ciertas situaciones difíciles, muy difíciles, que no basta á superarlas ni el orgullo ni la fuerza mas pronuncida de la voluntad discrecional. Esta es una verdad evidente, palmaria: el Czar tendrá que obedecer, al fin, á la legislacion inflexible é inmutable del destino.

Con mucha dificultad podrá encontrarse una época de mas novedad y entusiasmo por toda clase de mejoras publicas en favor de nuestra localidad, que el último período del año de 1852. Si como todo fué vana palabreria y charlatanismo, hubiera sido un hecho positivo uno, siquiera, de tantos proyectos, algunos gigantescos con que estuvo entretenida la atencion pública, Cádiz habria una vez mas escitado la envidia de algunas poblaciones de primer orden.

Pero, como hemos dicho antes, todo fué hablar y discutir, y no realizar ni acompañar á la voz la accion y la actividad en los trabajos materiales. De tantos proyectos, sin embargo, solo el de la traslacion del mercado de la pescadería al sitio que ocupa, es lo que tuvo al fin, despues de mucho tiempo perdido, algun resultado.

Por supuesto, que fué tan pobre en sí mismo, que despues del tiempo transcurrido, que no es muy corto, el local que se pensaba seriamente construir una vez hecha la traslacion, no ha presentado al público á estas horas su fisonomia buena ó mala, agradable ó indigesta. Hemos dicho que se pensaba seriamente, y en verdad debemos confesar que algunos incrédulos tenian razon cuando aseguraban que la seriedad del asunto estaba en la manera de ocuparse de él.

Bien se podia olvidar sin pena el tiempo perdido, si el negocio se pusiera instantáneamente á la órden del dia, pero de una manera eficaz, verídica y conveniente. Por nuestra parte no tardaremos en ocuparnos de este y otros proyectos de mejoras, tanto locales como provincial, por ser este un asunto que merece fijar un dia y otro la atencion

Gacetilla.

El Comercio de hoy dice lo siguiente: «Ayer á las tres de la madrugada ha salido para Sevilla en uno de los vapores de la carrera el batallon de cazadores de Antequera con que fué reforzada hace tres ó cuatro dias la guarnicion de esta plaza. Una compañía de dicho cuerpo que estaba destacada en San Fernando salió mas tarde en el vapor Rápido, con destino tambien á Sevilla.»

Cartas de Vigo recibidas por el paquete inglés, aseguran que á la salida de la Habana del vapor-correo Don Fernando el Católico, acababa de llegar un vapor de los Estados Unidos con la noticia de que el asunto del Black-Warrior estaba ya definitivamente arreglado.

El vapor español *Fernando el Católico*, llegado á Vigo procedente de la Habana en 15 dias, conduce á su bordo los siguientes pasajeros:

Don Joaquin Vilá: escelentísimo señor don Pedro Pinaso, su señora, su cuñada, su hijo de 18 años, tres hijos menores de 10 años, dos idem menores de 2 años, una criada de color, Mariana, y su criado José Miges: don Pablo Gomila, su señora y un niño de 5 años: don José María Vazquez y su señora: don Juan Salima: don José Ortiz: don Fernando Marin: don Patricio Tuñon: don Juan Parés: don José Mendoza: tres hijas del señor oidor don Anacleto Vuelta: don Francisco de Ayala y Zayas: don Nicolás Villa: don Teodoro Merino: don Saturnino M. Rivero: don Francisco Vicente: don José de la Puente: don Antonio Plá y Castañez, su señora y dos hijas: don Ramon Aguirre: don Joaquin de Vizconde, don Luis Garcia: don Elias Gonzalez: don Luis Martinez: don Manuel Novoa: don Antonio Canet: don Justo Aldea: don Francisco Rosales, su señora, y un niño menor de 10 años: don Narciso Buxó: don Victoriano Garcia Robes: Antonio Zamora, criado de don Antonio Merino: don Carlos Reindds: don Isidro Moran: don Juan José Guerrero: doña Mercedes de Laza de Loneca: doña Isabel de Arozarena: doña Rita Abad: Un negrito, Bonifacio: José Alvarez, criado de don Francisco Rosales: Joaquin de Lequerica: José M. Castello, su criado, Pedro Sanchez: don José Apuria, su criado Pedro Cerro y tres niños menores de 10 años: don Francisco Angilagos: don Juan Vidal y Llanser: don Juan Bautista Topete, su señora, un hijo, y otra señora: doña Carmen Pasquier: Juana Ruoy y Dentiles, criada del escelentísimo señor de Pinaso, y Juan Garcia, criado de don Juan J. Guerrero.

Golpe de ingenio.—Ciertó enamorado galan acompañaba dias atrás á una niña muy bella, y entre las dulces endechas de amor que sin cesar la dirijia, escuchamos la siguiente comparacion entre su amor y la guerra de Oriente.

—Mira, le decia, yo soy el ruso, y tu eres el turco. Yo tengo ambicion de tí, y quiero dominarte: tu te resistes, y llamas en tu apoyo á tu padre y á tu madre que son Inglaterra y Francia: estos empiezan á hablar mal de mí y se preparan á hacerme la guerra, y yo rompo un cristal de tu ventana, que es el descalabro de Sinoppe. En seguida, y para conquistarte, pongo sitio á Silistria, que es tu corazón: te bombardeo, te acoso, tu te resistes, acuden las escuadras aliadas, vacilas y....

—¿Qual será el resultado de la guerra? preguntó interrumpiéndole la niña.

—El resultado de la guerra, contestó el maicebo, será regularmente, que si no se entrega Silistria, las naciones aliadas derrotaran al ruso, y se quedarán con ella para siempre: mas si se rinde, regularmente se firmará un tratado de paz, autorizado por el Austria, que será en tal caso, el cura de la parroquia.

—Pues yo he leído en un periódico de esta mañana, dijo con una sonrisa angelical la bella amenazada, que á Silistria apenas le quedan viveres ni municiones.

Al escuchar nosotros esta ladina conclusion, nos retiramos diciendo para nuestro capote:

—¡Loado sea Dios, y como saben utilizar las niñas de estos tiempos la guerra de Oriente á fin de asegurar sus conquistas en el Occidente! (España)

GACETILLAS OFICIALES.

Misiones.—El dia 5 de julio próximo de doce á una de la mañana, ha de tener efecto en el gobierno de esta provincia y simultáneamente en el de Madrid, una licitacion pública para ajuste del trasporte desde este puerto al de Manila de doce misioneros dominicos.

¡Ah de los Gavelistas! — El día 27 del presente julio á las 12 de su mañana es la adjudicacion en pública subasta del arriendo del portazgo del puente Zuzo. Por tiempo de dos años y cantidad menor de 78.000 rs. vn. en cada uno, que es el precio del actual arriendo, las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados.

Quintas.—Las secciones de guerra y gobernacion del consejo real opinan, de conformidad con el consejo provincial de Zaragoza en consecuencia del expediente promovido por dicho consejo y varios vecinos de aquella ciudad, que cuando un pueblo haya de cubrir su cupo con los mozos del año anterior, debe ser cubierto con el número mas bajo entre los que no fueron llamados al servicio, abriendo nuevo juicio de escepciones.

Sustitucion de promotores fiscales.—S. M. conforme con el dictamen del tribunal supremo de Guerra y Marina, y de acuerdo con el ministerio de Gracia y Justicia ha dispuesto que siempre que los promotores fiscales de los juzgados de primera instancia, encargados de las asesorías de los gobiernos militares de provincia teugan que ser sustituidos accidentalmente en este cargo, lo sean precisamente por la persona que se nombre para el despacho enturno de la promotoria fiscal, aun cuando este nombramiento recaiga en otro promotor fiscal propietario por falta de sustituto ó por darle preferencia.

Y con panales salero! —No habiendo tenido lugar el remate del agua que contienen los aljibes de la plaza de San Fernando y de la calle de la Consolacion, número 112; la junta de beneficencia ha acordado sacar dichas aguas de nuevo á subasta á la alza de 909 rs. y 14 mrs. vn. por las de los aljibes de la plaza, y 80 rs. 16 mrs. vn. por las del de la calle, para el día 6 de julio en presencia de la junta en su secretaria.

Hierro, leña vieja y laton.—En la maestranza de artillería de esta plaza tendrá lugar el día 14 de este mes á las 12 del día, la subasta de 12 quintales 25 libras de laton en piezas inútiles, 282 quintales 25 libras de hierro viejo de cañones de fusil y bayonetas, tambien inútiles, 48 quintales 40 libras en el propio estado de baquetas y llaves, y 28 quintales 50 libras de leña vieja.

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para mañana: gefe de día, el teniente coronel don Segundo Lopez Luzuriaga, capitán del regimiento infantería de Jaen.—Parada: dicho cuerpo, Artillería y Guardia civil.—Rondas, hospital y provisiones, Jaen.

De órden del señor gobernador militar.—El coronel mayor de la plaza: Mateo Moran.

Gobierno de la provincia de Cádiz.

El excelentísimo señor presidente del consejo de ministros, me dice lo que sigue:

Los rebeldes, derrotados, han tomado el camino de Estremadura y Portugal. Acaban de presentarse dos oficiales del regimiento de caballería de Santiago número 12, diciendo que en esta noche se presentaria en Madrid todo su regimiento á implorar el perdon de S. M. la reina (Q. D. G.) por haber sido enagañados.

Lo que me apresuro á participar á este leal y pacífico vecindario, para su conocimiento y satisfaccion. Cádiz 3 de julio de 1854. Manuel Cano.

El excelentísimo señor presidente del consejo de ministros, por parte telegráfico fechado en Madrid el día 2 del actual á las 6 de la mañana, y no recibido hasta las 6 1/2 de la tarde de hoy, por causas atmosféricas, me dice lo siguiente:

«No ocurre novedad en esta capital. Los sublevados siguen su marcha perdiendo gente.» Lo que me apresuro á poner en conocimiento del público para su satisfaccion. Cádiz 4 de julio de 1854.—Cano.

Alcaldia constitucional de Cádiz.—Doña Maria del Patrocinio Algarin, se servirá comparecer en este despacho, á las dos de la tarde del día cinco del corriente, con el fin de que se entere de un particular que le pertenece. Cádiz 4 de julio de 1854.—Urrutia.

Gacetilla religiosa.

SANTO DEL DIA.

Santa-Filomena, virgen y mártir, y el beato Miguel de los Santos, confesor.

MAÑANA.

Santa-Lucia, virgen, y compañeros mártires. El Jubileo de las cuarenta horas está en

la iglesia de las Descalzas. Mañana.—En la misma iglesia.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE MAÑANA.

Sale el Sol... á las 4 y 43 ms. de la mañ. Se pone... á las 7 y 17 ms. de la tarde. Sale la Luna á las 3 y 22 ms. de la tarde. Se pone... á las 1 y 7 ms. de la noche. Debe señalar el reloj al medio dia verdadero las 12 y 4 minutos.

- 1.ª Baja á las 4 y 9 ms. de la madrugada. 1.ª Alta á las 10 y 30 ms. de la mañana. 2.ª Baja á las 4 y 49 ms. de la tarde. 2.ª Alta á las 11 y 8 ms. de la noche.

CORREO GENERAL.

Hemos suspendido la tirada ya casi concluida para poder dar á nuestros lectores las noticias del correo de hoy, que no se ha repartido hasta las tres: sin comentario de ningún género, son como siguen y vienen en la Hoja autógrafa del día 1.º de julio. El correo del 2 aun no ha llegado segun, nos informaron en Correos.

Madrid 1.º de julio.

La Gaceta contiene en su parte oficial de ayer lo siguiente:

Ministerio de la guerra.—Capitania general de Castilla la Nueva.—Estado mayor.—Escelentísimo señor: Segun las órdenes que tuvo V. E. á bien comunicarme para practicar un reconocimiento sobre los sublevados, lo verifiqué en la mañana de hoy con tres batallones y alguna caballería, estendiéndome hasta la venta del Espíritu Santo, pero sin observar mas que algunas avanzadas. Las nuevas instrucciones que V. E. me mandó, y avisos llegados despues, me hicieron reunir una division compuesta de siete batallones á las órdenes del general director del cuerpo de estado-mayor conde de Vista-hermosa, dos baterías rodadas, dos de montaña, el regimiento de caballería de Villaviciosa, el tercio de la misma arma de guardia civil de este distrito y algunos carabineros, con cuyas fuerzas me adelanté á nuevos reconocimientos hasta las alturas que median entre el pueblo de Vicalvaro y el arroyo Abronigal, donde se presentaron bastantes fuerzas insurrectas, aunque retirándose constantemente. En estos momentos fué cuando V. E., como sabe muy bien, se presentó en el campo.

Escalonadas mis fuerzas, y marchando siempre de frente hasta las indicadas alturas, mandé romper el fuego sobre las masas enemigas, las cuales siguieron en retirada hasta las posiciones que dominan el mismo pueblo. El combate estaba presentado y al parecer aceptado, por lo que dispuse la formacion en una línea de masas por batallones de los regimientos de Valencia y Reina gobernadora con una batería rodada y dos de montaña: seis compañías de cazadores, mandadas por el brigadier Santiago, con tres mitades de caballería de la guardia civil, componian la vanguardia sobre el camino de Vicalvaro: la izquierda se apoyaba en el de Alcalá, mandada por el teniente general don José Luciano Campuzano, director general de artillería, compuesta de un batallon de ingenieros y una batería rodada; la reserva, mandada por el mismo general, constaba de tres batallones de los regimientos de Cuenca, Valencia y Estremadura con una batería de montaña. Durante los movimientos preparatorios trató el enemigo de envolver varias veces nuestra izquierda, y por último, se presentó en dos fuertes columnas de seis escuadrones lo menos cada una con el frente de escuadron, y amagando toda la línea, pero dirigiendo principalmente su ataque al centro donde se hallaba una batería rodada.

Inmediatamente se rompió el fuego por las compañías de cazadores, lo cual no impidió el que una columna de las dos enemigas cargase á fondo á la referida batería, llegando á cincuenta pasos de sus bocas, donde fué recibida con una descarga á metralla y por el fuego compacto de una compañía de cazadores de la Reina Gobernadora, mandada por el sereno capitán Pino, y de los batallones de Valencia y Reina Gobernadora; los escuadrones fueron deshechos y dispersados, siendo á su vez cargados en segunda por un escuadron de Villaviciosa que, adelantándose demasiado y viéndose envuelto por la segunda columna de caballería enemiga, logró replegarse variando la direccion y colocarse detrás de nuestra izquierda. Acto continuo mandé adelantar compañías de cazadores para descomponer la reorganizacion que empezaba en los escuadrones dispersos, haciendo entrar en línea al regimiento de Cuenca, á fin de que apoyase con mas vigor esta operacion. Esto no obstante los escuadrones se rebicieron y dieron diferentes cargas en toda

la línea, de la que siempre fueron rechazados y cargados despues por las tres mitades de la Guardia Civil.

Desesperados por la imponente y terrible actividad de los cuadros de nuestra bizarra infantería, y por la seguridad y sangre fria de nuestra artillería, mandados por el distinguido capitán Beaseta, se vinieron con todas sus fuerzas sobre el centro, donde se hallaba su codiciada batería, y cargando con vigor dejándolos llegar hasta veinte pasos de las piezas como todas las tropas de la línea, fueron entonces metrallados y rotos, pasando seguidamente por los flancos de la batería, donde se hallaron con el nutrido fuego de los cuadros, que no pudieron romper, y ante sus bayonetas quedaron completamente deshechos, dejando el campo cubierto de cadáveres, armas y caballos; para huir en la mas pronunciada derrota.

Emprendieron despues su retirada hasta mas allá de Vicalvaro, tomando algunos escuadrones la direccion de Torrejon, y aun cuando fueron nuevamente retados por el fuego de los cazadores que hizo retirar á sus primeros tiros á dos compañías del batallon sublevado del Principe, con su ex-brigadier á la cabeza, no quisieron aceptar el combate, y entonces dispuse replegar todas mis fuerzas sobre la capital, cuando ya tenia el enemigo á bastante distancia, como lo verifiqué retirándome por escalones hasta la puerta de Alcalá.

La pérdida de los sublevados ha debido ser muy grande y aus escuadrones han quedado desorganizados: sobre el campo he visto algunos oficiales muertos entre los de tropa; y el ex-coronel de Farnesio, Garrigó, con otros oficiales, algunos heridos, y bastantes soldados y caballos han sido hechos prisioneros.

La nuestra no puedo en este momento decirlo con seguridad á V. E.; pero la creo insignificante y quizá no llegue á 30 heridos. Quedo en dar á V. E. parte detallado lo mas pronto posible para que S. M. pueda apreciar mejor los servicios de cada uno; pero sin perjuicio de que así suceda, es mi deber nombrar con la mayor distincion y elogio á los generales D. José Luciano Campuzano y conde de Vista-hermosa, á los brigadieres D. José Santiago, D. Francisco Garrido, D. José Valero, D. Joaquin Zayas de la Vega, y D. José Herrera García; al coronel del regimiento infantería de Cuenca D. Antonio Marquez, al de caballería de Villaviciosa D. José Rubio Guillen, y al excelentísimo Sr. duque de Gor, teniente coronel del regimiento Reina Gobernadora, que mandaba el batallon de su cuerpo en la línea; del mérito de todos los cuales en general, y de cada uno en particular, nadie puede ser mejor juez que V. E., que tan inmediatamente preseució esta funcion de guerra.

Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 30 de junio de 1854.—Escelentísimo señor. —Juan de Lara.—Escelentísimo señor ministro de la guerra.

Anoche, cuando las tropas se retiraban en Madrid, hubo una pequeña alarma á causa de haber sonado algunas descargas á su retaguardia; pero esto consistió en que los ingenieros que venian cubriendo la retaguardia vieron en medio de la oscuridad una partida de lanceros muy cerca con las banderolas desplegadas, y como nuestra caballería tenia órden de llevarla enrollada para distinguirla de la del enemigo, los ingenieros se creyeron atacados é hicieron fuego. Los ginetes contestaron á la descarga con un viva á la reina, y esto displo la equivocacion. Los rebeldes iban demasiado destrozados y castigados para pensar en otra cosa que en la fuga.

Anoche Madrid ofrecia el aspecto mas tranquilo. Por las calles, completamente iluminadas, transitaba gran gentío, curioso mas que interesado.

Parte mercantil.

BUQUES QUE ENTRARÓN EL DIA 3 Y 4 EN ESTE PUERTO.

Bergantin oldemburgués Jason, capitán J. Johansen, de Gibraltar en un dia, en lastre, á don Federico Rudolph.

Fragata española Monge, don Jayme Paris, de Denia en 9 en lastre, á don Manuel A. Lloret.

Bergantin-goleta español la Rufina, don Francisco Antonio Albizure, de Barcelona en 14, en lastre, á órdenes.

Goleta española San José, don Emilio de Goitia, de Adra en 6, en lastre.

Mistico español Cazador, Cayetano Mesa, de Sevilla en 3, con trigo y otros efectos.

Mistico español San Francisco, Juan Oliver, de Tarragona en 8, con aguardiente.

De Sevilla en tres dias mistico español San José, patron Francisco Sanchez.

y otros efectos.

De Sevilla en 3 dias charanguero español San-Antonio, patron Joaquin Perez, con azogue y otros efectos.

De Tolon en 4 1/2 dias vapor de guerra frances Fulton, su comandante Mr. Le Brú, en lastre.

De Santiago de Cuba en 65 dias goleta española Virgen de Marsella, capitán don José Mesa, con azúcar y otros efectos, á don Antonio Siero.

De Huelva en un dia mistico español San José, patron Pedro Perez, en lastre.

De Sevilla en 4 dias charanguero español San Rafael, patron José Amate, con trigo y otros efectos.

De Sevilla en 4, falucho español Soledad, patron José Dias Quintero, con ladrillos.

De Málaga y Sagres en 3 dias quechemarin español Ramoncito, patron José Maria Garcia, con aceite y otros efectos, á los señores Abarzuza hermanos.

De Southampton y Lisboa, en 25 horas vapor paquete inglés Iberia, capitán T. Mechan, con correspondencia y mercancías, á don Antonio de Zulueta. Este buque salió anoche para Gibraltar.

De Hull en 23 dias goléta noruega Hermo-der, capitán S. A. Bjorn, con carbon fosil, á Retortillo hermanos.

De Marsella y Algeciras en 9 horas vapor español Segundo Gaditano, capitán don José Maria Soule, con mercancías, á don José Maria Boom.

Del Carril en 4 dias bergantin-goleta española Tres Amigos, capitán don José Maria Pafino, con tablas y otros efectos.

De Tán-j-r en un dia barquilla española Manolita, patron Manuel Garcia Vaquero, con naranjas.

HAN SALIDO.

Vapor de guerra francés de 16 cañones Asmodee, su comandante Mr. Chamblanar, para el O.

Corbeta sarda de guerra de 18 cañones Aguilá, su comandante Albini, para levante.

Para la Habana fragata española Tetis, capitán don Fernando Gutierrez, y contiguatario don Agustin Rodriguez é hijo.

Para Alicante fragata americana Kilby, capitán Varina, con tabaco.

Para levante balandra inglesa de recreo Vandal, capitán R. Dawson.

Para Terronava bergantin inglés Hope, capitán J. Herens, con sal.

Buques entrados hoy hasta las doce.

De Sanlúcar en un dia, mistico español San Francisco, patron Francisco Lopez, con trigo.

De Huelva en un dia, mistico español la Peña, patron Manuel Brabo, con chaciná.

De Gibraltar en once horas, vapor inglés Yberia, capitán F. Mechan, con mercancías á don Antonio Zulueta.

Ferro-carril entre Jerez, el Puerto de Santa-Maria y Cádiz.

Servicio de pasajeros de Jerez al Puerto y vice-versa.

HORAS DE SALIDA DE LOS TRENES.

De Jerez. Del Puerto.

Día 3.

7 de la mañana. 10 1/4 de la mañana. 11 de idem. 5 1/4 de la tarde. 6 de la tarde. 7 de idem.

Día 6.

7 de la mañana. 10 1/4 de la mañana. 11 de idem. 2 1/2 de la tarde. 6 de la tarde. 7 de idem.

Los billetes se espenderán en las estaciones, en los despachos al efecto, siendo los precios 8 reales vellon en primera, 5 id. en segunda y 3 id. en tercera clase.

Los billetes sirven solo para el tren y dia marcados en los mismos.

PRECIO DE LOS GRANOS EN ESTA PLAZA.

Trigo..... de 42 á 48 rs. color. Obispado..... de 38 á 40 rs. Habas chicas.. de 33 á 35 rs. Maiz..... de 38 á 40 rs.

ANUNCOS.

BIBLIOTECA ILUSTRADA DE GASPARY ROIG.

HISTORIA UNIVERSAL,

POR CESAR CANTU.

En la imprenta de don Francisco Pantoja, calle del Laurel, número 129, se admiten suscripciones á esta interesantísima obra, edicion de lujo y económica con láminas grabadas en acero.

Se publica en Madrid por entregas semanales, dándose dos cada semana, al ínfimo precio de UN REAL la entrega en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias.

Se ha recibido hasta la entrega 27. Los prospectos se dan gratis en este

PIANOS.—Cuadrilongos y verticales, de las mas acreditadas procedencias, acaban de recibirse y se venden á precios muy equitativos en la plaza de San Francisco, núm. 91. 3.

CARRUAJES DE TODAS CLASES.

Empresa de Pausadela y compañía para el servicio por dentro y fuera de la ciudad.

Deseosa esta empresa de facilitar al público por una módica retribucion todas las comodidades posibles, y en combinacion con la del ferro-carril, ha acordado tener dispuestos carruajes para las horas de entrada y salida de los trenes, desde el dia 1.º de julio del presente año, encargándose tambien, con la exactitud que tiene acreditado, de los equipages de ida y vuelta y toda clase de encargos, con arreglo á las horas de los vapores, segun la marcha seguida por esta empresa hasta el dia, á fin de que el pasajero que guste ocuparla no sufra molestia ni dilacion alguna.

Los encargos de todas clases disfrutaran de las ventajas que vaya proporcionando la empresa del ferro-carril, para lo cual ha aumentado el personal y distribuirán el servicio como mejor convenga.

Este establecimiento tiene carruajes de todas clases que podran salir desde la estacion para cualquier pueblo que se le destine, á precios convencionales.

La empresa cuida por su parte de que los conductores usen con el pasaje las consideraciones debidas, y oirá con gusto cualquiera reclamacion que hicieren contra aquellos si no cumplieren con su deber.

El punto de salida para la estacion del ferro-carril será por ahora desde su oficina calle Larga, media hora antes de la salida del tren.

NOTA DE PRECIOS.

Rvn.

Table with 2 columns: Description of services (Carretelas, Calesas, Gondola) and Price (Rvn.).

Maletas, sacos de noche y sombrereras, gratis. Bultos que no pasen de cuatro arrobas... El exceso de peso será convencional. Si el público acoge esta idea y se aumenta el pasaje, la empresa hara en su obsequio las mejoras y economías que le sean factibles. Jerez de la Frontera 29 de Junio de 1834. PAUSADELA.

HOJAS para la entrega de correspondencia oficial en las administraciones de correos.—Se hallan de venta en la Revista Médica, plaza de la Constitucion, número 11. 2

El Corsario Rojo,

Novela escrita en inglés por Fenimore Cooper.

A real cada entrega.

Esta preciosa novela tendrá las mismas dimensiones que la que se ha acabado de publicar del mismo autor, nominada BALTHAZAR ó EL VERDUGO DE BERNA, que tanta aceptación ha tenido; es decir, que formará un solo tomo compuesto de unas veinte entregas poco mas ó menos, cada una de 16 grandes paginas en 4.º marquilla, en hermoso papel, y con su cubierta de color. La primera llevará una preciosa lamina, suelta y cada cuatro entregas se dará una lamina.

En Cádiz se admiten suscripciones á esta interesante novelita, en la imprenta de D. Francisco Pantoja, calle del Laurel, número 129, donde se darán gratis los prospectos.

EL FARO NACIONAL,

DIARIO POLITICO RELIGIOSO.

jurídico, administrativo y literario,

consagrado á la esposicion de doctrinas, y á la defensa de los intereses permanentes del pais.

PUBLICADO POR

D. FRANCISCO PAREJA DE ALACON,

director-propietario y editor responsable del mismo, con la colaboracion de escritores acreditados de Madrid, de las provincias y del extranjero.

Dedicado este periódico hace cuatro años á los estudios de la legislacion y de la jurisprudencia y al servicio de la administracion de justicia, extiende y amplía sus trabajos al campo de la religion y de la política, sin perder por eso su primitivo carácter legal y jurídico

y siendo, como hasta aquí, el periódico especial y predilecto del foro, de la magistratura, del profesorado español y de todos los hombres de carrera.

Imparcial en sus juicios, independiente en su conducta y tolerante con todas las opiniones políticas sinceras y leales, el FARO NACIONAL se halla á igual distancia de todos los partidos; su única bandera es la de la verdad y la justicia, y sus constantes esfuerzos se dirigen á demostrar á los pueblos y á los gobiernos los errores de la política que viene dominando en España hace largo tiempo, y la necesidad de abrir nuevos caminos á la regeneracion moral y material del pais. Tratará de la política como ciencia, y jamás en el interés de personas ni de partidos.

Además de estos trabajos político-religiosos, la parte jurídica de el FARO NACIONAL constituirá diariamente un verdadero periódico de jurisprudencia, que será, como hasta aquí, del mayor interés y utilidad para todas las personas que sirven en la carrera judicial y forense, y de gran provecho para el sacerdocio y para los funcionarios públicos y personas de estudio de todas las profesiones y carreras del estado.

Se publica diariamente desde el mes de julio en el tamaño de los periódicos mayores; pero distribuido en diez y seis paginas en folio, de á dos columnas, con el fin de que sea á la vez un periódico de circunstancias y un libro de doctrina, y pueda encuadernarse cómodamente.

Consagra todos los dias sus cuatro paginas interiores, ó sea un pliego de los cuatro regulares que contiene, á la publicacion de una BIBLIOTECA en la que dará á luz, entre otras obras útiles, un REPERTORIO ALFABETICO RAZONADO DE CIENCIAS MORALES Y POLITICAS, ó sea un Diccionario selecto de religion, de moral, de legislacion, de jurisprudencia, de política, de administracion y de literatura, formado con vista de las mejores obras prácticas y científicas nacionales y extranjeras.

Las favorables y extraordinarias condiciones con que sale á luz el nuevo FARO NACIONAL, que cuenta desde el primer dia con una existencia asegurada en la suscripcion que hoy posee; la posicion imparcial é independiente en que se coloca, y la bandera de religion y de justicia que abraza con decision y lealtad, sin temer dificultades ni peligros de ninguna especie, le aseguran anticipadamente del aprecio y de la simpatía del pais, que busca en vano su felicidad hace tantos años.

Se suscribe á este periódico á 12 reales al mes, en la administracion, calle del Carbon, número 8, y en las librerías de Cuesta, Mo-

nier, Villa, la Publicidad, Bailli-Bailliere y Lopez.

En provincias en las principales librerías á 20 reales al mes y en las casas de los correspondientes del señor Mellado, que son los mismos de este establecimiento, y ante los promotores fiscales y secretarios de los juzgados que gusten dispensarnos este obsequio.

Tambien se admiten suscripciones en provincias, remitiendo libranzas ó sellos de franqueo de á seis cuartos, á la administracion del periódico, por valor de un trimestre; y donde no hubiese otra proporcion, autorizando al suscriptor á librar á su cargo por la expresada suma de un trimestre, á lo menos, que son 60 reales.

En ultramar y en el extranjero en casa de los comisionados del mismo señor Mellado, quienes señalan los precios y condiciones de suscripcion.

GRAN MAPA DE ESPAÑA Y PORTUGAL, dividido en sus actuales provincias y orlado con los de las provincias ultramarinas españolas y los planos de las principales ciudades; publicado por Gaspar y Roig.

Habiéndose recibido un nuevo surtido de estos hermosos mapas que tanta aceptación han tenido por su mérito y extraordinaria baratura, se siguen espendiendo al infimo precio de GATORCE reales, cuando antes costaban 40.—Los señores suscritores de LA PALMA podrán adquirirlo por TRECE REALES, avisándolo por medio de los repartidores.

Imprenta de don Francisco PANTOJA, calle del Laurel, núm. 129.

TEATROS.

PRINCIPAL.—Esta noche á las ocho y media, se ejecutará la zarzuela en tres actos, EL VALLE DE ANDORRA.

Mañana jueves se pondrá en escena la linda comedia en tres actos VERDADES AMARGAS.

CIRCO.—Hoy miércoles se pondrá en escena la comedia en tres actos, titulada: AMOR Y MIEDO.—Baile.—Dando fin con la linda zarzuela en dos actos, puesta en escena por primera vez en este teatro, titulada EL MARQUES DE CARAVACA, en la que desempeñará el protagonista el señor don Francisco Fuentes y la de Rita doña Luisa Santa Maria.—A las 7.—A 3 rs.

Medios de comunicacion y trasportes.

VAPORES.

Entre Cádiz y el Puerto de Santa Maria.

Table with 2 columns: De Cádiz and Del Puerto. Lists departure times for various days.

Entre Cádiz y San Fernando.

Table with 2 columns: De Cádiz and De San-Fernando. Lists departure times for various days.

Entre Cádiz y Puerto Real.

Table with 2 columns: De Cádiz and De Puerto Real. Lists departure times for various days.

De Cádiz a Santucar y Sevilla.

Table with 2 columns: Ship name and departure times.

El LIGERO saldrá de Cádiz para Huelva el dia 10 de Julio á las 6 1/2 de la mañana, y regresará el dia 11 á las 6 1/2 de idem.

Vapores correos tras-atlánticos.

Los dias 12 de cada mes sale para Canarias, Puerto-Rico y la Habana uno de los cuatro que el gobierno tiene destinados para esta linea.—De la Habana regresan directamente á la península, saliendo de aquel punto los dias 4 de cada mes. Solo tocan en Funchal, en la isla de la Madera, para tomar carbon si lo necesitan. Admiten pasajeros.

Correos entre Cádiz y Lanvrias.

Los vapores destinados á esta linea salen de esta ciudad los dias 1.º y 16 de cada mes, llegando á Canarias los 6 y 20, de donde salen los dias 8 y 22, llegando á esta ciudad los 12 y 28.

Entre Cádiz y Southampton.

Es el orden regular llegan á Cádiz los dias 3, 13 y 23 de cada mes, y salen á las tres horas para Gibraltar, de donde regresan los 5, 15 y 25, y salen para Southampton en los mismos á las 9 y media de la mañana, haciendo escalea en Lisboa, Oporto y Vigo.

Entre Cádiz y China.

Saliendo de Cádiz los dias 20 al 22 de cada mes, se llega oportunamente á Gibraltar para tomar el vapor á su paso para aquel punto.

Mediterráneo.

Elha, Isabela y Pericles.—El 8, 20 y 24 de cada mes llegan del Mediterráneo á Cádiz y salen para Lisboa, regresando de dicho punto el 13, 15 y 29, saliendo para el Mediterráneo el 14, 16 y 30.

El Balear, Mercurio, Barsino, Cid, Primer Gaditano, Segundo idem, Tharsis y Pelayo hacen la carrera de Cádiz á Marsella con escala en los puertos del Mediterráneo, en los dias que se anuncian en los periódicos de la plaza.

Entre Cádiz y Londres.

El Isabel II y Maria Cristina. Hacen esta carrera

con varias escalas en los dias que anuncian los periódicos, y el Peninsula ademas tocando en Gibraltar.

Entre Cádiz, la Coruña, Gijon y Santander.

Entre Cádiz, la Coruña, Gijon y Santander. La Princesa de Asturias y el Martin hacen sus viajes en los dias que se anuncian por los periódicos.

Entre Cádiz, Lisboa, Liverpool y Rotterdam.

Salen del 15 al 20 de cada mes.

GONDOLAS.

Table with 2 columns: Entre Cádiz y San-Fernando. Lists departure times for various days.

De Cádiz á Chiqlana sale un omnibus á las 8 de la mañana.—Precio, 12 reales.

Góndolas de Ferrer y Compañía.

Salen de Santucar para el Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

De Cádiz á Madrid y su carrera.

LA ECONOMICA. Salen los domingos y jueves, y se dá razon en la calle Nueva, oficina de vapores.

Góndolas de Pausadela y Compañía.

Salen de Jerez al Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

CORREOS.

El general sale á las 5 de la tarde y debe entrar á las 6 y media de la mañana.—Se despacha desde las ocho de la mañana hasta las doce del dia, y desde las tres de la tarde hasta media hora antes de la salida del correo.

EL DEL CAMPO de Gibraltar entra con el gene-

ral los lunes, miércoles y sábados. Sale los domingos, martes y viernes.

MEDINA. Entra y sale todos los dias con el general. VEJER. Sale los lunes, miércoles y sábados. Entra domingos, martes y viernes. ARCOS. Sale martes, jueves y sábados. Entra miércoles, viernes y domingos. SANLUCAR. Entra y sale todos los dias con el genera CONIL. Entra martes y viernes. Sale miérc. y sab CHICLANA. Sale y entra todos los dias.

Cosarios ó ordinarios que hacen sus viajes diarios ó periódicos de los pueblos de la provincia á la capital.

ALCALA DE LOS GAZULES José Gomez, posada de la Academia. ALGECIRAS y VEJER. Pedro Sanchez, idem. ARCOS. Joaquin Marchena, plaza de las Tablas, tienda de vinos.—Manuel Tardio, calle de la Virreina; idem. BORNOS. Antonio Rodriguez, posada de la Academia. CHICLANA. Juan Sibon, p. de las Nieves, 119. CONIL. Manuel Sanchez, Meson de chielaneros. GRAZALEMA. Rafael Jimenez, posada de la Academia. JEREZ. Pausadela y Requero, plaza de las Nieves. MEDINA. Antonio Leal, posada de la Academia. PUERTO DE SANTA MARIA. José Farfan, plaza de las Nieves, almacén de comestibles. PUERTO REAL. Joaquin Osuna y Manuel Gallardo, calle Nueva, número 50, tienda de vinos. ROTA. Bartolomé de los Santos Riego, plaza de Isabel Segunda, despacho de Villeta. SAN FERNANDO y COLEGIO NAVAL. José de la Flor, calle de la Neverla, almacén de comestibles, y Ancha, chocolatería de Barcelones. SANLUCAR DE BARRAMEDA. José Quesada, plaza de Cetin, número 82. UBRIQUE. Pedro Bohorques, posada de la Academia. VEJER. Joaquin Sanchez, Meson Nuevo.

Guia del forastero.

- Fondas. Del Ferro-carril Gadtano, San-Fernando, 206. Caballo blanco, Hondillo, 176. Cuatro Naciones, Camacho, 87. Colmado Gadtano, Camacho, 161. Hotel de Europa, Carve, 51. Los Tres Reyes, Plinencos, 183. Restaurante de la Union, Zañiga. Casas de huéspedes. Sra. doña Manuela Galim, Carve 188. D. Antonio Guerrero, Ancha 72. D. Simon Pastorino, San-Francisco 45. D. Juan Muñoz, Baluarte 187. Mesones. Academia, detras del Pópulo. Chiclaneros, calle de Garatecocha. Museo Nuevo, calle de su nombre. Paraiso, frente á la Carcel. Cádiz. Anolo, Calle de Murguín. Correo. Idem del Real. Centro Nacional. Idem de San-Francisco. Económico. Plaza de la Constitucion. Lonja. Calle Nueva. Marlin. Plaza de Isabel Segunda. Teatro. Calle de la Novena. Navarrias. Habanera, Plaza de Mina 193. Italiana, Ancha 136. Sifingo, Llanos 96 y 97. Pastelerías. Española, Torre 57. Francesa, Veedor 61. Zañiga, Zañiga 11. Baños públicos. Dulce, calle de la Cereria 188. Idem, Manzal. Idem, Plaza de Mina 189. Idem, Alameda 60. De mar. Muelle de la Puerta de Sevilla. De idem. Muelle de S. Carlos. De idem. Carabin. Coches, carretelas y caballos de alquiler. Plaza de la Constitucion 18. Parada de postas. Plaza del Carbon 32. Hospitales. Central. De Nva. Sra. del Carmén. Extramuros. En la aguada primera. Bibliotecas públicas. Episcopal. Polanco. Provincial. Convencio de S. Francisco. Consules, vice-consules y agentes consulares. Imperio de Austria. S. Carlos 145. Bélgica. Murguín 196. Brasil. Mina 124. Ciudad Libre de Bremen. S. Francisco 91. Ciudadela. S. José 41. Chile. Candelaria 187. Dinamarca. Cruz de la Madera 131. Dos Ciellas. S. José 41. Ecuador. Doblones 80. Estados Pontificios. Alameda 93. Estados Unidos. Camino 68. Francia. Alameda 84. Gran Bretaña. Alameda 86. Grecia. Idem, idem. Hamburgo. Alameda 86. Hannover. S. Francisco 91. Meclenburgo. Idem, idem. Méjico. Carve 174. Nicaragua. Candelaria 187. Oldemburg. Baluarte 183. Perú. Plaza de S. Agustín 69. Portugal. Consulado Viejo 39. Prusia. Plaza de los Descalzos 94. Rusia. Doblones 16. Suecia y Noruega. Camino 78. Toscana. Gaspar del Pino 2. Uruguay. S. Agustín 69.

Se suscribe á este periódico en su despacho, calle Ancha esquina á la de San José, número 57 y medio. Ocho reales al mes y Editor responsable, D. FRANCISCO PANTOJA. 9 llevado á domicilio: en el resto de la provincia 10 reales franco de porte: en todos los demas pueblos de la península 12 reales, tambien franco de porte, y en el extranjero y ultramar 16 rs. idem. Imprenta del mismo, calle del Laurel, número 129.

A. C. Pantoja